

CONSTANCIO LA ROSA
ADMINISTRADOR
 San Juan, número 11.
 CENITA ORZUELA EN EL BAÑO

EL MUNDO

LUIS BELINCHÓN
GERENTE
 Toda la correspondencia al
 Administrador.
 San Juan, núm. 11

SE PUBLICA: LUNES Y JUEVES

Anuncios á precios convencionales.

PERIÓDICO REGIONALISTA

Precios de suscripción.

Capital: na mes. 0,50 peseta.
 Provincia: trimestre. 1,50

TRES CARTAS

Nuestros fundadores han merecido el alto honor de recibir las tres cartas que, para honrar el primer número y con él toda la colección de EL MUNDO, publicamos á continuación:

El Diputado á Cortes por Palma de Mallorca. 10-11-910.

Sr. D. Francisco Martínez Contreras y demás señores firmantes de la carta del 4:

Mis distinguidos amigos: Les felicito calorosamente por la plausible determinación de que se sirven darme cuenta en su última carta, y que debiera tener muchos imitadores. La pasividad de los que no desean el trastorno de todo lo existente, es entre nosotros el mayor de los elementos revolucionarios; cooperación á un tiempo eficaz y bochornosa de las víctimas mismas de la demagogia que pretende un har-

tazgo para sus apetitos. Muy de veras les deseo prosperidad en su empresa, y en caso alguno puede faltarles la satisfacción de proceder como ciudadanos, y sustraerse al contagio gregario de los inconscientes y los adormilados.

Con todo afecto les saluda su atento amigo seguro servidor q. b. s. m.—*A. Maura.*

El Diputado á Cortes por Mula. Madrid-8-11-910.

Sr. D. Francisco Martínez Contreras y demás señores firmantes de la carta del 4:

Mis estimados amigos: He tenido el gus-

to de recibir su carta del 4, en la que me manifiestan el propósito que les anima de publicar un periódico dedicado á la propaganda y defensa de nuestra política, para contrarrestar las campañas perturbadoras de los elementos de opinión á que se refieren.

Celebro mucho esta feliz iniciativa, que merece mi simpatía y aplauso, y crean que con toda sinceridad les felicito, deseándoles los mayores éxitos en su patriótica empresa.

Con este motivo me complazco en reiterarme de ustedes afectísimo seguro servidor q. b. s. m.—*Juan de la Cierva.*

El Diputado á Cortes por Huete. Madrid-8-11-910.

Sr. D. Francisco Martínez Contreras y demás señores firmantes de la carta del 4:

Mis queridos amigos: Recibida su carta de fecha 4 del corriente, en que me anunciaron su propósito, que merece todo mi aplauso, de publicar en Cuenca un periódico que defienda nuestra política. Felicito á ustedes por su laudable iniciativa, y excuso decir cuánto deseo que les acompañe el éxito más completo, para lo cual me parece bastante garantía el talento y la pericia de sus iniciadores.

Siempre suyo afectísimo amigo.—*El Conde de San Luis.*

Los términos laudatorios de estas cartas, los grandes respetos que debemos y gustosísimos guardamos á sus dignos firmes; el honoroso estímulo que á nuestros correligionarios y amigos han de producir sus cariñosas excitaciones, y, finalmente, el gozo de que todos conozcan el grado de estimación y cariño en que los jefes responden á nuestra iniciativa, son otros tantos motivos para que nos hayamos permitido publicar aquellos interesantísimos documentos.

Por la patria chica.

No vamos á hacer un programa. La vida, corta ó larga de un periódico, es, por regla general, accidentada y difícil. Más difícil y más accidentada, allí donde la conciencia colectiva está ausente y las energías y los esfuerzos individuales no bastan á dominar la indiferencia y el excepticismo entre los cuales agonizan hasta las esperanzas de una regeneración nacional que arriba, abajo y enmedio se considera absolutamente necesaria.

Pero no podemos excusar el deber de decir á la opinión con quese cuál es nuestra significación social y política.

Nace esta modesta publicación, con su carácter acentuadamente regional. Los que la inspiramos, antes que toda otra idea, profesamos el culto y el amor á la patria chica, ese sentimiento consustancial con la propia naturaleza, al cual, por convicción, subornamos todos nuestros anhelos y aspiraciones.

Y con esa significación regionalista, entendida en su más recto y amplio sentido, viviremos incorporados al partido liberal-conservador, identificados en absoluto con el insigne hombre de Estado que hoy lo dirige, cuyo programa defenderá EL MUNDO.

Este regionalismo de algunos conqueses de buena voluntad, inspirado en sanos principios descentralizadores, compatibles con la unidad nacional y con todo lo que á ella es inherente, actuará sobre la opinión con el designio de matar ese cunerismo envilecedor que permite á masas inconscientes luchar contra los nuestros, en apoyo de gentes casi siempre desconocidas, por añadidura mercachifles de la política, importados de países donde se les niega, ellos sabrán por qué, la posición y los medios que en el nuestro se les dan, con agravio de las más elementales conveniencias, y á veces de los más sagrados intereses regionales.

Lucharemos, pues, contra todos aquellos que á trueque de mantener su despótica do-

minación, ofenden los más puros sentimientos de la región, encarnados en aquellos de sus hijos que aspiran á representarla y engrandecerla.

Lucharemos contra los vividores de todas las jerarquías, para quienes la política sea fuente de ingresos, inconfesables ó ilícitos, en provecho propio ó en el de sus deudos ó familiares.

Lo que no haremos será combatir por sistema á ningún político de la región. Las antiguas oligarquías provinciales cayeron, víctimas de sus propios errores, para no levantarse más, y bien están donde están.

Nosotros elevamos más alto el pensamiento, y con la vista puesta en el bien de nuestra tierra, acogeremos y defenderemos cuanto sea compatible con la grandeza de nuestra causa, sin escatimar sacrificios y esfuerzos, hasta ver realizado el noble y generoso ideal que ha de presidir todas nuestras determinaciones.

Contamos además con una cooperación y un auxilio espiritual de gran valía. *El Mundo*, de Madrid, periódico rotativo, cada día más considerado y leído en toda España, nos dispensa el honor de facilitarnos su información telegráfica y de amparar y apoyar, cuando ello sea preciso, nuestras aspiraciones é iniciativas.

En estas condiciones ve la luz EL MUNDO en Cuenca, deseoso de merecer la estimación de los compañeros, á quienes cordialmente saludamos y el reconocimiento de cuantos intereses viven y se desenvuelven en esta hermosa región de Castilla la Nueva.

Palabras de un mundano.

Hay que poner confianza absoluta en nuestras fuerzas reaccionándonos de este funesto pesimismo agotador de tantas energías y así podremos reconstruir el propio solar.

¡... La patria chica!... ¡El país natal!... qué de recuerdos, qué de tiernos amores evocan estas santas palabras.

Amemos la plaza irregular del pueblecito serrano donde corrimos cuando chicos, amemos el campanario enano con su esquilón doblando alegre en las fiestas lugareñas, volvamos al hogar, emancipémonos de las grandes ciudades, terribles y misteriosos ídolos devoradores de las juventudes campesinas.

La patria sólo será grande cuando lo sean sus aldeas, cuando las gentes en vez de emigrar al taller de la urbe, aumentando las fallanges del proletariado, se queden aquí junto al terruño, instruyéndose, derribando cacicazgos basados en la general ignorancia y en el desconocimiento del propio valer.

Si esta provincia echara sus cuentas, si pudiera exigir á cambio de los tributos que paga, la milésima parte de lo que el Estado gasta con otras, no se celebrarían Exposiciones Regionales auxiliadas con dinero de la Nación, no se levantarían en las grandes capitales soberbios monumentos, no habría puertos subvencionados con veinte millones de pesetas, no habría esplendides para unas y tacañerías para otras, y no estaríamos aquí sin caminos, sin verdaderas escuelas, sin cajas agrícolas, sin conocer la protección oficial más que por el aspecto adusto del Fisco. Sería curiosa la cuenta, en una columna el haber, representado por todas las cantidades que Cuenca tributa; en otra columna el debe, la suma total de cuanto el Estado gasta en servicio y beneficio de Cuenca y su provincia. ¡Qué diferencia más abrumadora! Ya dijo alguien que los números son revolucionarios.

La receta, la piedra filosofal, el revulsivo que haga incorporarse y andar á este *Ldsaro* nacional, la tenemos en nuestras manos; ejercitemos concienzudamente el sufragio, leamos, aprendamos, huyamos del absentismo y pobres y ricos, volvamos los ojos al puñado de casitas blancas escalonadas en el cerro, á la frondosa olmeda que bordea el camino de la fuente, á los trigales que tapizan de amarillo las vegas y cañadas, al atrio de la humilde iglesia donde rezábamos ante un pobre retablo sin mármoles ni doradas molduras, pero por no haberlos resulta la oración más sentida, más sincera, porque ni la distrae ni la excita

el recargado adorno de los templos modernos' alcázares de una piedad rica y teatral.

Amemos la patria, esta España siempre grande y no olvidemos que no la forman los profesionales de la política, acaparadores del Estado oficial, sino que la hacemos nosotros, los humildes, la masa anónima provinciana, los que mandamos nuestros hijos al África á poner muy alta la bandera, los que contribuimos á costa del diario vivir con la peseta de la territorial y la peseta de los consumos, á sostener el ejército, á crear una escuadra, á conseguir que España sea fuerte, sea próspera.... rica.... Arriba los corazones

J. M. R.

En 3.ª plana telegramas de última hora.

Nuevas Orientaciones.

De algunos asuntos de palpitable interés para Cuenca quisiera y deseara hablaros, pero aunque he de cumplir tal deseo en números sucesivos, hoy no trato de ninguno de ellos, por que entiendo que al dirigirme á la patria chica, que es la segunda madre, parece lo más natural y lógico, enviarle un saludo afectuoso y expresarle, con todo el calor y decisión que lleva en sí una opinión arraigada y firme, la reiteración del más acendrado cariño y la más solemne promesa de luchar, denodadamente, por su prosperidad y engrandecimiento.

Cuenca, en la que es forzoso reconocer condiciones de bondad innegables, que es sumisa hasta la exageración y que, aunque no reciba beneficio alguno de la acción del centralismo, sufre y calla, debe salir de ese estado de quietud y emplear sus fuerzas y elementos en obtener todo aquello que pueda reportarle beneficio y utilidad.

Una de las causas de ese estado de quietud, pudiera ser la convicción de la ineficacia de los procedimientos que se hubiesen poner en prácticos, nacida aquélla del exagerado centralismo que á veces mata las iniciativas locales.

Cuenca, es indudable que tiene sus amores y sus afecciones que infundiéndola un soplo de vida y de actualidad constante, pueda

ser causa de que sus justas demandas y peticiones sean lo debidamente atendidas. Claro es que esto implica una tendencia regionalista, que pudiera ser mirada con cierta prevención, porque los pueblos que tienen arraigado tal modo de pensar, no son materia tan fácil para las manipulaciones del poder, ni son lo que pudiéramos decir carne de diadema, pero que es todo esto al lado del espectáculo que dan los pueblos inertes que son juguete del primer ocupante?

La revolución jacobina é igualitaria ha querido hacer que en España no soplara la brisa del regionalismo, porque la ha querido ver libre de pasiones históricas, de sentimientos tradicionales y de añejas literaturas capaces, es cierto, de producir, en determinados momentos, dificultades para la gobernación pacífica del país; pero siempre son gérmenes de energía y de vigor nacional que cuando se extinguen no dejan tras sí sino el vacío y la muerte.

Un joven escritor argentino ocupándose del centralismo dice que es como un corazón que se está comiendo al cuerpo ó como una idea que anula la frase que la exterioriza.

Y si como á todos nos consta, Cuenca tiene elementos y vida y está capacitada para seguir una marcha de avance, sería suicida el que se dejasen de emplear de un lado, la voluntad firme y decidida de todos, en pro de tal fin y de otro, hacer que las iniciativas surtan sus efectos y que, como renovadoras en este caso de la existencia local, hagan entrar el futuro en el presente.

Madrid. J. Ochoa.

EL DIRECTO Y LOS INDIRECTOS

En vísperas de una resolución que nos saque de dudas sobre el cual de los dos proyectos de ferrocarril directo de Madrid á Valencia, merece la preferencia técnica oficial, bueno es que digamos algo sobre tema tan interesante, dada la legítima impaciencia de los pueblos y comarcas comprendidos é interesados en los trazados de ambos.

Al desvanecerse el error que tanto apasionó los ánimos cuando se discutió la ley, considerando incompatible con la construcción del directo, la prolongación del de Cuenca á Utiel, surgió una común aspiración, la de que si es posible se construyan los dos, y el transversal de Alcázar á Teruel.

Y ya en esta dirección las aspiraciones de todos, comenzamos nuestra labor en este punto, declarándonos igualmente defensoras de las tres líneas; creyendo, como entonces, que eso es lo más beneficioso para toda la región.

Con este legítimo designio, diremos que es otro error gravísimo de los concurrentes y de los pueblos interesados, establecer comparaciones entre dos proyectos tan esencialmente distintos, y pretender sacar de sus diferencias un juicio, cuyo origen, fozosamente ha de ser parcial y recusable.

El distinto sistema de tracción de uno y otro proyecto, los hace total y definitivamente incomparables y á partir de esa nota característica, toda discusión comparativa es en absoluto innecesaria y ridícula.

Nosotros carecemos de competencia técnica para inclinar nuestro deseo en pro de uno ó de otro proyecto; queremos que el directo se construya en las mejores condiciones, y acaso diciendo esto hayamos expresado cuanto nos es lícito en estos momentos.

Pero á los pueblos les hace falta una información exacta, imparcial, de lo hasta ahora ocurrido.

Y ello es, respondiendo de la fidelidad de nuestra información, que el dictamen de la división de ferrocarriles, después de varios distinguidos técnicos, es favorable al proyecto del Sr. Carbonell; que otro tanto acontece con el informe de la sección respectiva; y que en estos momentos el Consejo pleno de obras públicas se dispone á resolver sobre la propuesta, hasta ahora secreta, de su ponente Sr. Corderera.

Las informaciones públicas aportadas, constituyen un fracaso técnico, y sólo expresan, gráfica y llanamente, la aspiración natural de que por todos los pueblos pase el ferrocarril, cosa que ha nadie ha hecho variar el juicio que los dos proyectos le merecieran.

Este es el estado de la cuestión; la seguiremos con verdadero interés, deseosos de informar imparcialmente á nuestros lectores, haciendo votos porque la solución que se adopte, sea la más conveniente á los intereses de nuestra provincia.

No queremos terminar sin decir algo, del horario del ferrocarril que ahora tenemos.

La última petición hecha por los vecinos de Cuenca para lograr la variación de la hora de llegada es, sencillamente, una torpeza

imperdonable, que sólo á la Compañía favorece.

¿Que ventaja positiva ha obtenido el viajero?

Ninguna. Por el contrario, los billetes de ida y vuelta que antes permitían ahorrarse unas pesetas, han desaparecido, precisamente por ganar cuarenta minutos en la hora de llegada.

Creemos, y á eso encaminaremos nuestros esfuerzos, en primer término, que el tren, correo ha de ser directo desde Madrid, sin tra-bordo ni cambio en Aranjuez. Y como la Compañía se escuda con la variación del horario general de trenes para dar cabida al de Cuenca, debemos querer que ese pretexto no exista, y saliendo de Madrid á las tres ó tres y treinta de la tarde, el cruce con el mixto de Valencia, primer descendente que viene á Madrid, lo haría en Aranjuez, desde donde el resto de la línea consiente todas las combinaciones y velocidades. De este modo, á las ocho y treinta de la noche podríamos estar en Cuenca y servidos á buena hora todos los pueblos del trayecto, sin las perturbaciones que las actuales horas producen en casi todos ellos.

Si lográramos esta mejora, Cuenca y su provincia habría conseguido una de las cosas más provechosas y convenientes á sus intereses.

Después de entrar en caja el periódico, recibimos las últimas noticias sobre el ferrocarril directo de Valencia á Madrid.

El Consejo de Obras públicas despachó el jueves último el expediente opinando que ninguno de los dos proyectos se ajustan exactamente á las condiciones del concurso, aproximándose más á ellas el de tracción eléctrica, en el cual habrán de introducirse algunas modificaciones, incluso de rectificación de trazado en parte.

El Gobierno está deliberando y muy en breve lo resolverá, acordando la subasta. Acaso se publique antes del 15 el decreto, á fin de que Canalejas pueda cumplir su promesa á los valencianos.

A nosotros nos parecerá bien cualquier resolución que sobre uno ú otro se adopte, porque todos nuestros paisanos tienen el mismo derecho á disfrutar del ferrocarril, y no está en nuestra mano el proporcionárselo á todos.

LOS CARLISTAS

No es nuestra provincia ciertamente la que más gratitud debe á la política de Don Carlos, y sin embargo, justo es reconocer que en ella existe un gran contingente de adeptos á la causa del pretendiente, mejor dicho, de personas que se llaman carlistas, y en la realidad no son más que los cuacos de la política.

Ejemplo vivo de esta gran verdad, es el titulado Jefe provincial. El bueno de Don Pedro Albacete, carlista furibundo, según él, ha sido, durante el mando de los conservadores, alcalde del Rey Don Alfonso XIII, en la villa de Tarazona, donde reside.

Este caso de abnegación carlista, nos invita á pensar en la posibilidad de que es a fuerzas políticas, ó una buena parte, con la cual sean perfectamente compatibles las ideas regionales, actúe sobre la opinión incorporándose á los partidos de Gobierno con el designio de ser útiles á la patria, y singularmente á la región en que viven.

Porque es lo cierto que la muerte de Don Carlos ha matado muchas ilusiones, y llenado de excoéticos aquellas filas de fanáticos que durante muchos años amensaron la tranquilidad pública.

No en vano pasan los años y la civilización y el progreso avanzan, venciendo al tradicionalismo que sólo alimenta y sostiene el partido carlista.

ASAMBLEA REGIONALISTA

Mucho antes de las últimas elecciones generales, estuvo proyectada y á punto de celebrarse una asamblea de personas identificadas con las ideas regionalistas.

Nuestro director obtuvo entonces autorización escrita del Jefe del partido conservador para asistir á aquel acto, después de informarle del principal de sus fines.

Aquel pensamiento se malogró entonces, por un exceso de delicadeza de sus organizadores; es decir, porque no creyeron los maliciosos y los suspicaces, que ese ideal contrario al cunetismo, se empleaba no más que como arma electoral para combatir á determinados candidatos.

Y se aplazó la asamblea por tiempo indeterminado, y la publicación de este periódico proyectado como consecuencia la organización de esta fuerza regionalista.

Ahora, que por fortuna de todos han desaparecidos aquellos obstáculos, EL MUNDO se publica con ese carácter y no tenemos ninguna dificultad delante, podemos acometer la tarea de organizar aquel acto público, en las condiciones que determine la Junta al efecto designada.

Es natural que vaya precedido de los trabajos de propaganda y de la publicidad necesaria para que nadie desconozca sus verdaderos fines.

Ya era hora que nuestra provincia diera señales de vida en este respecto político. Acogemos, pues, con singular cariño la idea y pondremos al servicio de ella todo lo que es y significa nuestra existencia como periódico regional.

Ya lo saben la Junta organizadora y cuantos tengan fe en esas ideas.

Lo de la politécnica.

Es una aspiración muy legítima la de que se establezca en Cuenca este gran centro oficial.

El Sr. Burell ha contestado á cuantos á él se han dirigido, que hasta ahora no existe el proyecto serio de crearla, y que si el pensamiento alcanza esa categoría, tendrá muy en cuenta las aspiraciones de Cuenca, expresadas ante él por todos sus representantes.

Por cierto, que al dar cuenta de las gestiones hechas por éstos, el alcalde de Cuenca ha procedido con una parcialidad inmensa, dando á la publicidad únicamente los telegramas de los de sus correligionarios, cuando realmente nos consta que todos los representantes de la provincia se han asociado á aquella aspiración manteniéndola cerca de los poderes públicos.

El proceder del Sr. Herráiz en esta cuestión, merece severas censuras. Asuntos de un interés tan elevado y general como este de la Politénica, están muy por encima de las miserias y pequenezes de la política que más agrada al alcalde y no consienten que con tales menesteres se confunda la más noble y levantada de las aspiraciones que hasta ahora ha tenido Cuenca.

Gacetillas de la Corte.

[Un señor preocupado.

Yo soy un hombre que no puede vivir, doy una vueltecita por el Congreso todas las tardes. Allí paso ratos deliciosos departiendo con diputados de todos los matices, ellos me cuentan sus proyectos, sus intereses por la región que representan, la pregunta aplastante que harán al Gobierno de Su Majestad y en el terreno de la confianza me confiesan los republicanos que no tienen el menor deseo de que venga la Niña; los liberales que eso de la Democracia es un camelo á pesar de la ley del candado, y los conservadores, que D. Antonio no se va, y que digan lo que quieran los pesimistas es el Jefe y lo será mientras goce de facultades é inteligencia. Lo de las facultades que parece término taurómico, viene muy, al caso, porque para ser Jefe conservador hay que tenerlas á fin de lidiar por lo clásico al terrorismo (con peores, intenciones que un Mura) y á Don Pablo el socialero (más reservón que un colmenareño).

Aunque estas confidencias sean el pan de cada día, se pueden resistir entre sorbo de café y chupada de cigarro. Pero lo irresistible, lo que crispas los nervios es ese señor desconocido, ese diputado cunero, hijo de nuestra original política que lleno de temores y creyendo poseer el secreto de la salvación del país le pregunta al ministro cosas como la siguiente: ¿Sabe el señor ministro de la Guerra por qué no han hecho general á mi tío teniendo más derecho que nadie? Tiene noticias el Sr. Merino de que en Sabadell hay un conato de huelga? ¿Me quiere decir el presidente del Consejo el número de frailes que han entrado ayer en Ajofrín. ¿Vayan ustedes á freir espárragos les contestaría yo!

Pues de los sabios que tales preguntas hacen tuve la desgracia ¡Ay! (terrible desgracia) de ser víctima ayer. Digame Oresac, me decía dándome palmaditas en las rodillas y sonriéndome forzosamente para ocultar su preocupación. ¿Usted cree que el ministro recibirá bien mi pregunta? ¿Cree usted que la Cámara no tomará á chufia mi voz? ¿Me interrumpirá Soriano? No, hombre, no, vaya usted tranquilo, lo que usted va á decir lo han dicho muchas veces en la Cámara sin inmutarse, y si les molesta mejor, y si le toman á usted el pelo, miel sobre hojuelas. Me callo porque veo que le voy á decir que me está molestando y llamo al camarero y le pago. El latero sigue hablando y no me paga el café, que era mi venganza. Le presento á un amigo y huyo, vuelvo al cuarto de hora y el preocupado sigue hablando; mi amigo me mira con rabia.

[Estoy vengado!

Oresac.

Asamblea en Valdepeñas.

Para el 20 del presente mes han acordado las Camaras de Comercio y Agrícola de Valdepeñas celebrar allí una asamblea regional para tomar importantes acuerdos sobre la legitimidad de los productos y marcas vinícolas. EL MUNDO estará representado, por ser muchos los pueblos de la provincia interesados en lo que hoy afecta á aquella comarca.

En 4.ª plana cotización de cereales.

GOBIERNO CIVIL

Sección de Cuentas

Han sido autorizados los presupuestos municipales ordinarios para 1911, de los siguientes pueblos:

Mira, Barbalimpia, Chillarón, Cuevas de Velasco, Huerta de la Obispalía, Mariana, Palomera, La Parra, Poveda de la Obispalía, Villar del Saz de Navalón, Villarejo Seco, Caracemilla, Carrascosa del Campo, Villanueva de Guadamajud, Almodóvar del Pinar, Minglanilla, Motilla del Palancar, El Peral, Cañaveras, Gascuña, Valleolivas, La Alberca, Cañavate, Honrubia, Alcázar del Rey, Horcajo de Santiago, Villamayor de Santiago y Villarrubio.

Se ha concedido autorización para imponer arbitrios extraordinarios á los Ayuntamientos de Mira, Barbalimpia, Chillarón de Cuenca, Cuevas de Velasco, Mariana, Palomera, Poveda de la Obispalía, Villar del Saz de Navalón, Villarejo Seco, Buendía, Villanueva de Guadamajud, El Peral, Gascuña y Cañavate.

Boletín Oficial.

Declarando sin curso y fenecido el expediente de la mina de carbón titulada «Carlos» núm. 338, del término de Henarejos.

Circular de la Subsecretaría del Ministerio de Instrucción pública, disponiendo se cumpla lo preceptuado sobre la enseñanza en las Escuelas públicas é Institutos, el sistema métrico decimal.

Anunciando el pliego de condiciones por las que se saca á pública licitación el arriendo á venta libre de la administración y cobranza del impuesto de consumos de esta capital.

Idem sobre el arbitrio de degüello de reses lanares, vacunas, cabrío y de cerda, en el matadero público de esta ciudad.

Delegación de Hacienda.

Advertimos á nuestros lectores que en esta sección nos ocuparemos de cuanto pueda interesar á los contribuyentes en general y más especialmente á las entidades que tienen relación constante con las oficinas de Hacienda.

Por la subsecretaría del Ministerio de Hacienda se ha comunicado á las delegaciones para su publicidad, el anuncio inserto en la Gaceta del día 5 del corriente relativo á la práctica del segundo ejercicio de las oposiciones á plazas de oficiales de cuarta clase que tendrá que tener lugar en los días 17, 18 y 19 del que rige, á las tres de la tarde, en el mismo local en que se verificó el primer ejercicio, actuando por día 34 opositores por el orden que figuran en la lista de aprobados.

Tenemos entendido que muy en breve y si en un plazo de tres días no ingresan el importe de las responsabilidades deducidas en expedientes instruidos al efecto, el señor delegado de Hacienda pasará el tanto de culpa á los Tribunales, por conducto del fiscal de la Audiencia, con relación á los Ayuntamientos que adeudan por consumos y no se justifican las causas originarias de la demora en el pago. Creemos no equivocarnos si afirmamos que la medida que se adopte alcanzará á más de cuarenta Municipios.

La dirección del Tesoro ha autorizado á la Delegación de Hacienda para que disponga se satisfagan desde luego todos los libramientos de carácter no preferente cuyas fe-

chas de expedición alcancen hasta el 31 de Octubre último.

Es de importancia para los alcaldes la lectura de la circular inserta por la Administración de Hacienda, en el *Boletín Oficial* de la provincia, fecha 7 del actual, que sustenta la verdadera teoría en cuanto a la fuerza ejecutiva que tienen los actos administrativos, aunque contra ellos se haya entablado reclamación ante la autoridad económica provincial.

Por la provincia

UCLÉS.

El Escorial de la Mancha

A unos pocos kilómetros de la vía férrea de Cuenca a Madrid el viajero se encuentra con una construcción medioeval, mezcla de fortaleza y de convento. Estamos frente a la casa-maestral de Uclés, morada de los caballeros de Santiago, que fué hoy Colegio de 1.ª y 2.ª enseñanza, regido por los Padres Agustinos, merced a la feliz iniciativa del virtuoso prelado que gobierna esta diócesis y que en 1902 cedió el monasterio a los referidos PP. Agustinos.

Donde antiguamente vivían los monjes-soldados, preparándose con la oración para la guerra del infiel, hoy reciben educación cuatrocientos alumnos, de los cuales sólo uno ha salido suspenso en el último curso, lo que prueba su claridad meridiana, la perseverancia y la actitud docente de los Agustinos.

El edificio reúne, además, condiciones excepcionales del fin á que se le destina, galerías encristaladas, donde los colegiales corren en los días de lluvia, patios espaciosos bañados de sol, aulas dotadas con todo el material pedagógico necesario, y sobre todo un brillante profesorado. Dirige la casa el R. P. Román González Vidales, religioso cultísimo, ex-prisionero de los tagalos durante diez y ocho meses, en los cuales padeció todas las penalidades que el furor exaltado de una turba ignorante y fanática pudo ocurrir. Libertado, por fin, el Enviado especial de Su Magestad a Filipinas, monseñor La Chapelle, le confió el difícil cargo de Administrador Apostólico de la diócesis de Nueva Segovia y Cebú, en el cual cayó por enfermedad, que le obligó á repatriarse.

Ya en España, su orden le puso al frente del Colegio de Talavera de la Reina, y de aquí pasó á Uclés, donde goza de grandes simpatías y donde realiza una obra educativa, que el día de mañana ha de dar óptimos frutos.

XX.

JURADO DE MOTILLA DEL PALANCAR

15 y 16.—Juan Simarro, homicidio; abogado, Ballesteros, procurador, Pinós.

17.—Juan Ochoa, homicidio; abogado, García Bono; procurador, González Espejo.

18.—Pedro Lucas, malversación; abogado, Lucas; procurador, Jiménez.

19.—Leonardo Olmeda, malversación; abogado, García Bono; procurador, Jiménez.

Juzgado de primera instancia de la capital.—No hay apelaciones ni vistas en la presente semana.

Tribunales.

Audiencia.

Lunes 14.—Juicio de Derecho; Priego, Victoriano Cabildo y otros; por lesiones, abogado, Moreno; Lino Luces y otros, hurto (Cuenca); abogado, Conversa.

Noticias locales

BODA

En la parroquia de San Francisco, contraerán hoy matrimonio la Sta. Julia Ballesteros, hija del doctor del mismo apellido, con el empleado de la Sucursal del Banco de España en esta capital, D. Eugenio Moreno.

Todos los días conciertos de pianoy violín de dos á cuatro de la tarde por los señores Cabañas y Celada, en el Casino Mercantil.

Se encuentra enfermo el depositario-pagador de esta Delegación de Hacienda, D. Luis Rodríguez.

Última hora.

Servicio postal y telegráfico de nuestro corresponsal Sr. Flores

Madrid 13, 5¹⁵ tarde.

Huelga importante.—Consecuencias de una campaña.

El Gobierno está muy preocupado con la huelga de los obreros de la Sociedad Española de Construcciones navales, en el Ferrol.

La campaña calumniosa que por odio al partido conservador hicieron algunos elementos políticos, con motivo de la adjudicación á la Sociedad naval constructora, de los barcos de la futura escuadra, llegó á formar tal ambiente entre el elemento obrero del Ferrol, en contra de la citada Sociedad, que desde el primer momento fueron de notar las abusivas exigencias de los obreros para con dicha empresa, no obstante haber ésta aumentado los jornales en los trabajos del Arsenal.

La huelga de hoy es otra nueva exigencia de aquellos obreros que la Sociedad no está dispuesta á tolerar, llegando si es preciso á emprender los trabajos el próximo jueves.

El ministro de Marina ha pedido hoy amplios informes acerca del conflicto, á las autoridades de aquel departamento marítimo, y en vista de ellas, resolverá si ha de ir al Ferrol para intervenir personalmente entre patronos y obreros.

En el Congreso: Programa para hoy.—Una interpelación.—Debate sobre los consumos.

El candado y los presupuestos.

Si se realiza el programa anunciado, la sesión de hoy lunes, será interesante.

A primera hora, Sarriano pretende explicar una interpelación al ministro de la Guerra sobre la concesión de una cruz pensionada al Sargento Lamorena, que delató á un individuo al cual se le seguía sumaria, que el juez militar instructor ha sobreseído.

Despierta interés no por el asunto, ni por la intervención de Soriano, sino por lo que haya de contestar el ministro de la Guerra que en estas lides parlamentarias resulta ser un infeliz, como decía en los pasillos uno de sus compañeros de gabinete.

Por si la contestación de Aznar no les satisficiese, preparan los republicanos una proposición incidental presentada ya al Conde de Romanones, y que permitirá reglamentariamente ampliar este debate.

El Gobierno tiene el propósito de que no transcurra la sesión del lunes sin exponer su criterio claro y concretamente acerca del proyecto de sustitución del impuesto de consumos en relación con el de haciendas municipales que ha presentado recientemente á la Cámara. En este debate interpondrá seguramente el alcalde de Madrid para decir cual ha sido su papel en la *tragicomedia* que los ediles republicanos socialistas pretendían representar en perjuicio de este sufrido vecindario y como la gestión del Sr. Francos en este asunto ha sido un fracaso, la dimisión del alcalde que moralmente es un hecho, puede quedar oficialmente consagrada.

Por último pretendía el gobierno que comenzara también el lunes la discusión del dictamen de la ley del «Candado», pero no es de suponer se realice este propósito por la falta material de tiempo, toda vez que además de lo expuesto ha de continuar la discusión de los presupuestos de Gobernación y Hacienda, únicos que en el Congreso quedan por aprobar.

Rumor sensacional: lo que dice un moralista.—D. Segis irá á Palacio.—Gasset irá á Fomento.—D. Segis, D. Valeriano y el Marqués del Muni.

Casualmente he hablado hoy con un senador liberal emparentado con el Sr. Moret y entre otras cosas me ha dicho:

«Desde hace un mes las cosas han variado por completo en lo que respecta á la actitud y situación de Moret en la política.

Moret irá tal vez dentro de pocos días á Palacio, adonde no había vuelto desde el día de su salida del Gobierno, pues aún cuando por cortesía estuvo á firmar en el album con motivo de la muerte del Rey Eduardo de Inglaterra, lo hizo en el libro que se coloca en la planta baja del regio alcazar y no en el de la Cámara regia, según es costumbre para que firmen los expresidentes del Consejo, capitanes generales y otras personalidades.

En la próxima visita de Moret á Palacio, pretende D. Segis borrar aquellos párrafos políticos de la famosa carta en *El Imparcial*, á raíz de la dimisión del Gobierno que presidía.

Relacionado con esto, me decía el senador de referencia, en la crisis que hará Canalejas

en cuanto aprueben los presupuestos para dar salida á los ministros de Fomento, Guerra, Marina y Gobernación, nombrará ministro á Gasset en sustitución de Calbetón, y así las cosas, quedará Moret en situación de sustituir á Canalejas cuando este se vea obligado á dejar el poder, entrando á formar Gobierno con el general Weyler y el exembajador de España en París, Sr. León y Castillo.

Aun cuando esta última parte de la profecía del panete del Sr. Moret, la creo solo inspirada en su deseo que se realice, la consigno á título de curiosidad.

Las negociaciones en Marruecos.—Llegada del caid de Ceuta.—Nueva conferencia.

Continúan inspirando gran interés las negociaciones que se siguen con el embajador especial del Sultán, El Mokri, por haber llegado al punto decisivo en la discusión.

Hoy ha llegado, procedente de Algeciras el caid de la línea fronteriza de Ceuta, que viene á asesorar al Mokri en lo que respecta al acuerdo de la policía mixta.

Mañana lunes, á las cuatro de la tarde, se celebrará nueva conferencia en el Ministerio de Estado, para resolver este extremo y además continuar la discusión del importantísimo punto de la indemnización.

España pide al Sultán, como garantía de la indemnización, que se acuerde la cesión de minas que no han sido descubiertas, ni por tanto comprometidas por los marroquines.

El embajador moro insiste en ofrecer garantías poco efectivas, á cambio de no regatear el importe de la indemnización.

De este interesante extremo se tratará mañana concretamente, según me ha dicho el subsecretario de Estado.

Flores.

Telegramas.

Madrid, 13-20 noche

CANALEJAS EN TOLEDO

Acompañado de su señora, salió esta mañana en automóvil para Toledo, de donde regresó á las siete de la tarde, realizando la excursión sin novedad.

Flores.

Madrid, 13-21 noche.

CLAUSURA EXPOSICIÓN REGIONAL DE VALENCIA.—CORRIDA ACCIDENTADA EN MADRID.—GRAVE COJIDA DE UN NOVILLERO.

Telegrafían de Valencia que se clausuró la Exposición con asistencia de las autoridades, comisión Ayuntamiento de Barcelona y enorme gentío. Resultó fiesta espléndida, derrochándose la flor y pronunciando discursos Marqués del Turia y otras personalidades. No hubo incidentes.

Corrida de toros celebrada esta tarde un verdadero desastre, á causa de lluvia, torrencial en algunos momentos. El novillero Eusebio Fuentes sufrió cogida grave, siendo retirado á la enfermería, continuando lidia.

Flores.

Madrid, 13-21 noche.

RESURRECCIÓN DE LA SOLIDARIDAD

Telegrafían de Barcelona, que se descubrió estatua del doctor Robert. Después de la fiesta se celebró el banquete de rigor al que asistieron las principales figuras de la política catalana. En medio de gran entusiasmo acordaron los reunidos empezar trabajos serios de reorganización de la solidaridad. Cambó suavizará asperezas y probablemente en las próximas elecciones provinciales ya presentarán candidatos los solidaristas.

Parece que se armonizarán las diferencias entre los de la derecha catalanista y los republicanos de la extinguida solidaridad.

Flores.

(Urgente) Madrid, 14-8 mañana.

TOLSTOY HA PARECIDO.—TUMULTOS Y COLISIONES EN VALENCIA.—CARLISTAS Y REPUBLICANOS.

El novelista Tolstoy, que se ausentó de su casa días atrás, sin dejar noticia de su paradero, alarmando á su esposa, ha resultado, por fin, que se ha retirado á un monasterio, consagrándose á la oración y al aislamiento lejos de sus familiares. Quiere vivir como los antiguos eremitas de la Tebaida.

Urgentemente telefonan desde Valencia que anoche ocurrió grave encuentro entre carlistas y republicanos; hubo vivas y mueras, garrotazos y tiros; la guardia civil acudió al lugar del suceso, disolviendo contentientes y efectuando detenciones. Hay varios heridos.

La causa inicial fué el disgusto provocado por aquel Ayuntamiento republicano, al recibir la comisión del de Barcelona en las Casas Consistoriales, ejecutando la banda municipal el himno republicano *La Marsellesa*.

Flores.

Crónica médica.

El alcoholismo y su profilaxia

Desde hace unos años en España acrecienta diariamente el consumo de bebidas alcohólicas, constituyendo una verdadera epidemia. Sus estragos asustan á los que se preocupan de la salud físico y moral, al ver en el alcohol un problema infatigable de hospitales, manicomios, asilos de idiotas, y cárceles. Los resultados inmediatos del envenenamiento por el alcohol cual aumento de la criminalidad, pauperismo, locura, suicidios, etc. etc. no son, sin embargo, comparables á las consecuencias lejanas.

Su acción degenerativa sobre la descendencia de los bebedores, se trasluce en factor principal del decaimiento de los pueblos y prepara generaciones por completo desequilibradas; sin energías para la lucha por la existencia, abolidos todos sus sentimientos morales y altruistas, constituyendo una plaga social de las más terribles y cuyo peligro sobrepasa á las más mortíferas epidemias.

¿Qué medidas se pueden oponer á tales estragos? Los numerosos trabajos de Rochare Laynean Laborde y otros, nos han puesto de manifiesto las ventajas que reporta á la humanidad la abstinencia completa de bebidas alcohólicas, destiladas ó fermentadas al par que un régimen higiénico serverfai-mo para gran número de individuos.

El uso aun moderado de las bebidas destiladas (aguardientes, licores, ron, aperitivos) no es de ninguna utilidad para el buen funcionamiento de nuestros órganos, especialmente el cerebro y estómago; las bebidas fermentadas no falsificadas y de un débil grado alcohólico, únicamente se debe hacer uso de ellas en las comidas y en determinados individuos; pues en otros deben en absoluto prohibirse como en los niños, adolescentes hasta estar por completo desarrollados, las mujeres en cinta, nodrizas, sujetos de vida sedentaria, individuos neuróticos, bebedores curados y sus descendientes, gotosos, cloróticos, anémicos, dispépticos y todos aquellos individuos afectos de enfermedades del riñón del hígado y la piel.

Es, pues, necesario la aplicación de medidas profilácticas contra la marcha invasora del alcoholismo que pueden ser preventivas, restrictivas, curativas, y penales cual aumento del impuesto sobre la producción del alcohol; su rectificación; limitación del número de tabernas; prohibición de bebidas en las prisiones, en el ejército etc. etc., la creación de asilos para bebedores donde estén reclusos hasta su curación, y sobre todo, la educación de la infancia desempeñará el más importante papel entre la lucha por el alcohol.

En las escuelas primarias y elementales de las ciudades, hogares y aldeas; en las instituciones particulares, colegios, seminarios, escuelas civiles y militares de gobierno, escuelas normales, los profesores deberán señalar á sus discípulos los peligros que acarrea el alcohol, haciendo que le aborrezcan lo mismo que se les hace que aborrezcan la mentira y la brutalidad.

En Bélgica ha sido introducido este método de enseñanza así como en América ó Inglaterra hay instituidas sociedades infantiles de abstinencia.

No insistiremos acerca de otros factores importantes para la profilaxia del alcoholismo como el mejoramiento de las habitaciones, la alimentación y condiciones económicas de las sociedades obreras, la creación de casas de templanza en las que esté desterrado el uso de las bebidas alcohólicas como fondas, cafés, etc. dando conclusión á esta crónica con la indicación de importancia grande cual sería de creación de sociedades de templanza y de abstinencia en que gracias á ellas pudiera emprenderse vigorosa campaña contra el alcohol, enfermedad hoy más terrible que otras de que tanto se habla y legisla como el cólera, peste y tuberculosis.

Dr. Carlos Ruiz Illasas.

Véase en 4.ª plana Cotización de cereales.

CUENCA: SUCESOR DE J. GÓMEZ MADINA Calle de D. Andrés de Cabrera, núm. 19.—1910.

Precio de cereales en los mercados reguladores. ⁽¹⁾

POBLACIONES	TRIGO		CEBADA		CENTENO		AVENA	
	Fanega. Reales.	100 kilos. Pesetas.						
Arévalo.	45	25,99	25	18,85	32	19,84	18	15,01
Badajoz.	50	27,73	23	17,35	35	21,77	20	16,69
Barcelona.. . . .	45	25,99	27	19,50	33	20,46	22	19,25
Burgos.. . . .	43	26,41	24	18,84	32	19,84	18	15,01
Córdoba.	44	25,00	24	18,84	»	»	»	»
Medina del Campo.	45	25,99	24	18,84	30	18,60	20	16,69
Medina de Rioseco.	44	25,99	»	»	»	»	»	»
Palencia.	44	26,60	24	18,84	32	19,84	16	13,42
Salamanca.	45	25,99	24	18,84	32	19,84	18	15,01
Sevilla.. . . .	49	26,63	27	19,50	34	21,08	18	15,01
Valladolid.. . . .	45	26,00	28	21,28	32	19,84	20	16,69
Zamora.	44	26,60	25	18,85	35	21,77	20	16,69
Promedio.	45,25	26,11	25,00	19,05	32,70	20,29	19,00	15,95
Con relación a la se- mana anterior.	Alza.	»	0,18	0,14	0,90	0,56	»	»
	Baja.	0,33	0,12	»	»	»	»	»

(1) El Mundo pretende que sus cotizaciones de productos agrícolas sean fiel reflejo de la verdad. Para ello tiene montado un numeroso servicio de corresponsales, y ruega a sus lectores le hagan notar cualquier error de la información en que involuntariamente incurra, para estudiar su origen y eficaz remedio.

DR. RUIZ ILLESCAS

CONSULTA MÉDICO-QUIRÚRGICA

Horas de once á una y de seis á ocho.

Gabinete de electricidad, corrientes, baños eléctricos

masaje.

Calderón de la Barca, 45

ALMACÉN DE MADERAS

Y

FABRICA DE SERRAR

DE

CRISTÓBAL VERDÚ

Surtido en maderas de construcción y carpintería de todas clases.

DEPÓSITO DE ABONOS MINERALES.—CARRETERA DE VALENCIA

EL MUNDO

PERIÓDICO

REGIONALISTA

SE PUBLICA LOS

LUNES Y JUEVES

EL MUNDO

BOLETÍN DE SUSCRIPCIÓN

Don _____

se suscribe por _____

núm. _____ tiene su residencia en _____

(Firma)